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Si on s’en tient aux chiffres, oui, les
subventions aux chasseurs ont connu une
progression spectaculaire. Mais dans les
faits, c’est un peu plus compliqué. Si les
comptes de la Fédération Nationale des
Chasseurs montrent bien que les
subventions et concours publics sont passés
de 27 000 euros à 11,3 millions d’euros
entre 2017 et 2021, cette folle augmentation

Accueil Société- ...
Les subventions des chasseurs o…

Direct

walter
Rectangle

walter
Rectangle



8/25/22, 10:04 AM Les subventions des chasseurs ont-elles vraiment augmenté de 42 000 % en quatre ans ? | Public Senat

https://www.publicsenat.fr/article/societe/les-subventions-des-chasseurs-ont-elles-vraiment-augmente-de-42-000-en-quatre-ans 2/13

est due à un transfert de missions induit par
la réforme de la chasse de 2019.

Par Clara Robert-Motta 5mnLE 25 AOÛ 2022

C’est un chiffre qui a dû faire s’étouffer plus d’un défenseur
de l’environnement : les chasseurs ont touché 11,3 millions
de subventions et de concours public sur l’année 2020-2021
(de juillet à juin) alors qu’en 2016-2017 les subventions
accordées à la Fédération nationale des chasseurs (FNC)
atteignaient 27 000 euros. Pour les associations, c’est une
preuve de plus de la proximité et de la générosité
d’Emmanuel Macron envers les chasseurs. La Fédération,
quant à elle, rappelle que la loi de réforme de la chasse de
2019 lui a transféré plusieurs missions auparavant menées
par l’Etat – d’où un financement public pour ces nouvelles
tâches.
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« Les 11,3 millions d’euros de subventions d’exploitation
sont un agrégat de différentes lignes », plaide Nicolas Rivet,
directeur général de la FNC. Sur ce montant, 9 millions
d’euros sont dus au transfert de missions engendré par la loi
du 24 juillet 2019 : la FNC obtient la charge de la gestion

Les subventions des chasseurs o…

Direct



8/25/22, 10:04 AM Les subventions des chasseurs ont-elles vraiment augmenté de 42 000 % en quatre ans ? | Public Senat

https://www.publicsenat.fr/article/societe/les-subventions-des-chasseurs-ont-elles-vraiment-augmente-de-42-000-en-quatre-ans 4/13

des plans de chasse et des ACCA (association communale
de chasse agréée).

Un chasseur sachant chasser sait se contrôler ?

Pour Daniel Salmon, sénateur écologiste membre du groupe
Chasse et Pêche, cette progression des subventions montre
que le président flatte les chasseurs en caressant cet
électorat dans le sens du poil. « Les chasseurs ont demandé
à s’autocontrôler, mais en faisant cela, on confie ces
missions à des personnes qui sont partie prenante. » Pour le
sénateur d’Ille-et-Vilaine, ce transfert de tâches à la
Fédération confirme un désengagement de l’Etat dans ses
missions de contrôle. Le DG de la FNC, Nicolas Rivet,
préfère le voir comme une « reconnaissance du sérieux » de
l’organisation.

La loi de 2019 a fait gonfler le paquet « subventions » avec
l’arrivée de l’éco-contribution. Destinée à payer des projets
pour la protection de la biodiversité, elle est financée en
partie par les chasseurs (5 euros par licence) et par l’Etat
(10 euros par licence). Selon Nicolas Rivet, 15 millions
d’euros sont dédiés à l’éco-contribution dont 1,3 million
d’euros versés à la FNC (le reste abonde les fédérations
départementales).

Pour les associations de protection de la nature, cette éco-
contribution est un blanc-seing donné aux chasseurs. « Il y a
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un vrai souci d’utilisation de ces fonds qui sont censés
financer des actions concrètes pour la protection de la
biodiversité », développe Yves Verilhac, directeur général
de la Ligue de Protection des Oiseaux (LPO) pour qui il
manque un contrôle.

Questionnement sur le contenu des projets

Pour Nicolas Rivet de la FNC, ces accusations ne sont pas
fondées. « L’OFB [Office Français de la Biodiversité]
valide chaque action en amont. » Toutefois, dans un avis de
son conseil scientifique de novembre 2021, l’OFB constate
que « le dispositif mis en place ne permet pas de garantir
une qualité suffisante des projets sélectionnés ». En cause :
un défaut d’information dans les dossiers et une
« impossibilité de procéder à une réelle sélection » par
manque de dossiers proposés.

Trois ONG – la LPO, l’ASPAS et l’ORPIE – ont déposé, fin
janvier 2022, un recours auprès du tribunal administratif
contre le renouvellement d’une convention qui fixe les
limites de cette éco-contribution pour les 5 ans à venir. Elles
reprochent l’opacité sur le financement et le contrôle des
actions. « Cette manne d’argent est utilisée pour faire des
animations à l’école où on ne sait pas ce qu’il se dit, pour
faire des études qui vont dans leur sens, accuse Yves
Verilhac. Ce n’est pas normal. » En face, la FNC met en
avant les plantations de haies, les créations et restauration
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de mares et zones humides ou encore des aménagements
expérimentaux réalisés grâce à ce financement.

La baisse du prix du permis national soulage les
recettes de la FNC

Au-delà de ces transferts de missions, la FNC touche bel et
bien des subventions d’organismes publiques
(480 594 euros), et privés (183 550 euros). Pour Thierry
Coste, conseiller politique de la FNC, cet argent est
« dérisoire au regard de ce que paient les chasseurs ». « Les
chasseurs paient 80 millions d’euros par an pour les dégâts
agricoles causés par le gibier », explique-t-il. Un prix qui
pourrait augmenter avec la flambée des prix des céréales.
De l’autre côté, on accuse les chasseurs d’être en partie
responsable de la prolifération du grand gibier, les sangliers
notamment, via l’agrainage et l’affouragement.

Malgré les sommes payées par les chasseurs – qu’il estime
normales – Yves Verilhac juge Emmanuel Macron trop
généreux avec le lobby cynégétique. « Maintien du plomb
dans les munitions, dérogations successives de chasse
d’espèces en mauvais état de conservation… le président
s’est assis sur tous ses engagements de 2017 », dénonce-t-il.
En prime, il pointe du doigt un « cadeau » fait aux
chasseurs : la division par deux du prix du permis de chasse
national (de 400 euros il est passé à 200 euros). Alors que
10 % des pratiquants optaient pour le permis national
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auparavant, ils sont près de la moitié à le préférer
aujourd’hui au permis départemental (150-160 euros). Le
montant des cotisations de la fédération nationale a donc
explosé, permettant à l’organisation de faire revenir ses
comptes dans le vert.
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Au Sénat aussi on s’interroge sur l’avenir de la chasse. Une
mission conjointe de contrôle sur la sécurisation de la
chasse va rendre ses conclusions mi-septembre. Les
sénateurs se sont emparés du sujet suite à une pétition
demandant l’interdiction de la chasse le dimanche, signée
par plus de 120 000 personnes, créée par les amis d’un
jeune homme décédé du tir d’un chasseur dans le Lot. La
présidente de cette mission, la sénatrice Maryse Carrère,
prévoit d’annoncer des recommandations, parmi lesquelles
un apprentissage accru sur la sécurité pendant le permis. La
réponse du berger à la bergère ne s’est pas fait attendre, lors
de son audition au Sénat, le président de la Fédération
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nationale des chasseurs, Willy Schraen, a annoncé le
lancement d’une pétition pour la fin de la réduction fiscale
pour les dons aux associations qui utilisent des moyens
illégaux contre des activités légales, qui a elle-même
dépassé les 100 000 signatures. Il vise les associations qui
font du « délit d’entrave » et s’infiltre lors de chasses pour
les dénoncer.

» Lire aussi : Chasse : un accident passé sous silence
relance le débat sur la sécurité

Pour Yves Verilhac, les chasseurs se tirent une balle dans le
pied en proposant cela. « Eux-mêmes se jouent de la loi, ils
prévoient des chasses contraires à la directive oiseaux même
si le gouvernement leur fait des passe-droits. »
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